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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Producción de Dos Bocas, a tope en 2024, prevé Pemex 
El plan de negocios de la petrolera indica que el próximo año la refinería sólo operara a 52% de 
su capacidad y no a 94%, como se estimada 

 
Perú expulsa al embajador de México 
Dan salvoconducto a esposa de Castillo 

 
“Transforman” economía: Es la peor en 6 sexenios 
Crece PIB un promedio de 0.3% anual con AMLO 

 
Recapturan a Tony Montana, número dos del Cártel Jalisco 
Narcotráfico. En las afueras de Guadalajara, la operación de FGR, Ejército y Guardia contra el 
hermano de El Mencho, a quien atribuyen la Jefatura logístico-financiera y aun relación con el 
secuestro de un coronel 

 
Rescata México a la familia de Castillo 
El embajador en Perú viaja con ella tras ser expulsado por Boluarte 

 
Paga 4T por su deuda la tasa más alta en 21 años 
Analistas. Alcanzaría Banxico en febrero el punto terminal de su ciclo alcista 

 
Armadoras han reducido inversión en proyectos de sostenibilidad 
Desde el 2019 bajaron, sobre todo con la pandemia 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Agradece AMLO lealtad de legisladores a la 4T  
https://www.reforma.com/agradece-amlo-lealtad-de-legisladores-a-la-4t/ar2524454?v=2 
Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió 
este martes con los legisladores de Morena, PT y PVEM en el Palacio 
Nacional para agradecerles su lealtad a la 4T y aprobar reformas 
estratégicas para su Gobierno. "Este es un acto y de reconocimiento a 
ustedes; es un acto que implica cómo mujeres, hombres, ustedes 
legisladores, hacen realidad, hacen valer una palabra, un término, un 
concepto que es fundamental: la lealtad", señaló el Presidente, lo que 
provocó aplausos de los presentes. Destacó que la lealtad debe ser al 
proyecto de transformación y no a una persona. "No me refiero a la lealtad 
a las personas, a los dirigentes, los políticos, la lealtad más importante es la 
que se profesa al pueblo y al proyecto de transformación en beneficio del 
pueblo. Esa es la lealtad", añadió. "Ustedes han actuado de manera ejemplar 
en ese sentido, han actuado como mujeres, como hombres leales al 
proyecto, por lo cual deben sentirse muy orgullosos, muy orgullosas. Porque 
lo que han hecho y van a seguir haciendo es en beneficio de los demás, en 
beneficio de la gente, de los mexicanos, y en especial de la gente más 
necesitada, de la gente pobre", expuso el tabasqueño. 
 
AMLO mide lealtades para continuar el proyecto de la 4T  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/20/politica/amlo-mide-lealtades-para-
continuar-el-proyecto-de-la-4t/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
En la partida del ajedrez político, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador movió sus piezas y midió las lealtades para la continuidad de su 
proyecto. La reunión que tuvo este medio día con legisladores de Morena y 
sus partidos aliados para agradecerles el apoyo a sus iniciativas de reforma 
en el año que cierra, trasmutó en plataforma para el termómetro de la 
persona que podrá seguir la llamada cuarta transformación.  
Así, estuvieron convocados, en el mismo podio, las llamadas corcholatas que 
el propio mandatario ha reconocido tienen los blasones para relevarlo: la jefa 
de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum –la que más 
aplausos concitó—, el canciller Marcelo Ebrard y el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López. 
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Insistió en que López, Ebrard y Sheinbaum como posibles relevos le dan la 
confianza para retirarse tranquilo y auguró una victoria. 
“Voy a entregar el mando a una mujer o a un hombre con principios, con 
ideales, con profesionalismo. Aquí tengo dos hermanos, mi hermano 
Marcelo, mi hermano Adán, y mi hermana Claudia –los aplausos más 
sonoros fueron para la jefa de gobierno—, y de una vez les digo, ya saben 
cuáles son las reglas, ya no hay dedazo, eso se acabó, eso pertenece a la 
época de la antidemocracia. Estamos inaugurando una etapa nueva, esto es 
la transformación, la cuarta transformación”. 
 
No se descarta autoatentado en caso Ciro: AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-se-descarta-autoatentado-en-caso-ciro-amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador no descartó que el ataque 
armado en contra del periodista Ciro Gómez Leyva haya sido un 
“autoatentado” para afectar a su gobierno y desestabilizar al país, por lo que 
adelantó que si se tienen las pruebas de esto se presentarán las denuncias, 
“sea quien sea”. En conferencia de prensa, el Jefe del Ejecutivo federal señaló 
que si con el ataque al periodista el propósito era desestabilizar al país, 
“también es un crimen”. “Quisieron asesinarlo o intentaron hacerlo, y si no 
fue así el propósito era generar un conflicto mayor, desestabilizar al país, que 
eso también es un crimen. “Por eso cuando plantean lo de Ciro, de que pudo 
ser un autoatentado, no porque él se lo haya fabricado, sino porque alguien 
lo hizo para afectarnos a nosotros, no lo descarto. 
“Y si así fuera, ¿qué pasaría en el gobierno con Ciro Gómez Leyva?”, se le 
preguntó. “Lo vamos a denunciar, si tenemos las pruebas. Sencillamente, lo 
vamos a denunciar, y sea quien sea, no hay privilegios”, respondió. 
 
"Infundado y reprobable" pedir a embajador dejar Perú en 72 
horas: Ebrard  
https://www.milenio.com/politica/infundado-pedir-embajador-dejar-peru-72-ebrard 
Ciudad de México. - El secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo 
Ebrard, acusó que la decisión de pedir abandonar el país en máximo 72 
horas al embajador de México en Lima, Pablo Monroy, quien fue nombrado 
"persona non grata" por el gobierno andino, es "infundada y reprobable". 
"Me informa Pablo Monroy Embajador en Lima que el gobierno de Perú le 
ha fijado 72 horas para salir del país. Encuentro esa decisión infundada y 
reprobable", escribió el canciller en sus redes sociales.  
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Esta tarde, el gobierno de Perú declaró al embajador una "persona non 
grata" luego de que México diera asilo político al ex presidente Pedro Castillo 
y a su familia. La canciller peruana, Ana Cecilia Gervasi, detalló que la 
decisión se tomó derivado de reiteradas expresiones de las más altas 
autoridades de México sobre asuntos internos del país.  
Al respecto, Ebrard aclaró que "la conducta de nuestro embajador ha estado 
apegada a derecho y al principio de no intervención" y reiteró que "México 
no variará su posición". 
 
Amplía México hasta 2025 importación de maíz amarillo de EU  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/20/politica/amplia-mexico-hasta-2025-
importacion-de-maiz-amarillo-de-eu/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. - México acordó con el gobierno de los Estados Unidos 
ampliar el periodo de importación de maíz amarillo hasta enero de 2025 y si 
después de ese tiempo no se logra la autosuficiencia se revisará 
eventualmente la emisión de un nuevo decreto presidencial, informó el 
titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor 
Villalobos. Señaló que no existe en el país y en el mundo un compuesto que 
sustituya el uso gradual del glifosato, pese a la gran cantidad de recursos 
invertidos en las investigaciones. El gobierno mexicano emitió a finales de 
2020 un decreto presidencial que establece eliminar gradualmente el uso 
de ese herbicida y de maíz transgénico a más tardar en 2024. 
En videoconferencia realizada desde Sinaloa, el titular de Sader señaló que 
ajustar esa política fue una respuesta satisfactoria para el gobierno de 
Estados Unidos y, añadió, que en la segunda mitad de enero del año 
próximo enviará un documento al país vecino con la resolución final. 
 
CFE entregará a Biden un plan para la generación de energías 
limpias  
https://www.milenio.com/negocios/cfe-entregara-biden-plan-generacion-energias-limpias 
Ciudad de México. - La Comisión Federal de Electricidad (CFE) entregará 
una cartera de proyectos de generación energética con fuentes limpias que 
se presentará al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, en la próxima 
cumbre de líderes de Norteamérica a realizarse en Ciudad de México, 
destacó Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores (SRE). 
En conferencia, el canciller comentó que esto forma parte de un acuerdo 
para impulsar este tipo de generación, donde se destinará una inversión 
conjunta de alrededor de 48 mil millones de dólares entre 2022 a 2030. 
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“Son 48 mil millones de dólares entre esta fecha y 2030 para solo que tiene 
que ver con energías limpias. Y para ese propósito informo que, por 
instrucciones del presidente, la CFE ya entregó su cartera de proyectos, lo 
acaba de entregar, y se va a presentar en la cumbre al presidente Biden. 
¿Esos proyectos cuáles son? La energía solar en Sonora es la prioridad, y hay 
otros que presentó la Comisión. Entonces, ahí los vamos a revelar”, explicó 
Ebrard. El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que Estados 
Unidos decidió apoyar la electricidad limpia y será con créditos a tasas bajas, 
“porque se trata de producir energía limpia, a nosotros nos importa mucho”. 
 
Empieza batalla por consejeros del INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/empieza-batalla-por-consejeros-del-ine 
Tras la votación del plan B electoral, inició una nueva batalla en San Lázaro, 
por la selección de los nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral 
(INE). En entrevista con EL UNIVERSAL, diputados de oposición advierten 
trampas de Morena para hacerse de consejeros afines, mientras que 
académicos ven riesgos de que el partido guinda controle al menos a cinco 
de siete integrantes del Comité Técnico de Evaluación, cuya tarea será 
valorar los perfiles y trayectorias de los aspirantes.  
Al respecto, los legisladores de la bancada morenista dejaron claro que no 
aceptan las “suspicacias” de los opositores y afirmaron que no tienen ningún 
interés en “manipular, trastocar o incidir” en el proceso. 
Este miércoles vence el plazo para definir a las y los integrantes del comité 
técnico, que se compone de siete personas. El vicecoordinador del PAN en 
San Lázaro, Jorge Triana, recordó que ya hay cuatro perfiles. 
“Dos objetivos que surgieron del Inai y dos afines a Morena que mandó la 
CNDH, nombramientos que además se hicieron a espaldas del consejo 
consultivo de la CNDH”, dijo. 
 
'Transforman' economía: es la peor en seis sexenios  
https://www.reforma.com/transforman-economia-es-la-peor-en-seis-
sexenios/ar2523896?v=6 
Ciudad de México. - El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador ofreció 
crecer al 4 por ciento anual y cerrar con 6 por ciento. 
Sin embargo, de cumplirse las expectativas del Banco de México (Banxico), 
la economía nacional tendrá este sexenio un crecimiento promedio anual 
de 0.3 por ciento, la tasa más baja de las últimas seis Administraciones. 
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Analistas señalan como una de las principales causas del estancamiento 
económico del País a la incertidumbre generada por la gobernanza de la 
Administración morenista. Así, el resultado del sexenio que termina en 2024 
sería sólo mayor al registrado en el Gobierno del priista Miguel de la Madrid 
Hurtado, de 1982 a 1988, cuando el avance anual promedio fue de 0.06 por 
ciento. Si bien la pandemia de Covid-19 afectó a la economía mexicana, 
desde 2019 está ya mostraba un declive, en buena medida por la 
incertidumbre que generó la cancelación del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México (NAIM), dijo Gabriela Siller, directora de Análisis 
Económico de Banco Base.  
Además, durante 2020 no se implementó una política fiscal de apoyos, 
como aplazamiento del pago de impuestos para que las empresas pudieran 
sortear la crisis generada por la pandemia y, si bien eso provocó que México 
no se endeudara más, generó una caída del PIB, recordó. 
 
Producción de Dos Bocas, a tope en 2024, prevé Pemex  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-reconoce-retraso-en-refineria-dos-bocas 
Petróleos Mexicanos (Pemex) reconoció que se aplazará hasta 2024 la meta 
óptima de procesamiento y producción de la refinería Olmeca, ubicada en 
el puerto de Dos Bocas, Tabasco. El complejo entrará en operación el 
próximo año, pero sólo alcanzará 52% de su capacidad, de acuerdo con el 
Plan de negocios de Petróleos Mexicanos y sus empresas productivas 
subsidiarias 2023-2027. El 13 de junio, en conferencia de prensa, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que el complejo de Dos 
Bocas estaría procesando 340 mil barriles diarios de petróleo crudo en seis 
meses a partir de su inauguración, el pasado 1 de julio. 
Con ello, detalló, el país logrará “acercarse a la autosuficiencia en la 
producción de gasolinas”. “Nosotros vamos a iniciar un proceso el día 
primero (de julio), se va a llevar posiblemente seis meses para que tengamos 
capacidad de procesar 340 mil barriles diarios”, afirmó. 
En el análisis Caso de negocio de la refinería de Dos Bocas que aprobó el 
Consejo de Administración de Pemex en mayo de 2020, se planteó que el 
complejo tendrá una capacidad máxima de procesamiento de 340 mil 
barriles diarios de petróleo crudo tipo Maya o pesado, lo que permitiría 
producir entre 161 y 163 mil barriles diarios de gasolina Magna y Premium. 
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Piden a Anthony Blinken en EU intervenir por el INE  
https://www.reforma.com/piden-a-anthony-blinken-en-eu-intervenir-por-el-
ine/ar2524527?v=5 
Washington. - La Administración del Presidente Joe Biden debe expresar al 
Gobierno de México la preocupación que existe en EU por los cambios 
legales recién avalados que afectan al INE, pidió ayer el senador demócrata 
Bob Menéndez. Calificándolo como parte de un retroceso democrático, el 
presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado de EU envió una 
carta al Secretario de Estado, Antony Blinken, donde señala que el llamado 
"Plan B" electoral representa riesgos. "Le escribo para expresar nuestra 
creciente preocupación por los continuos esfuerzos del Presidente 
mexicano López Obrador y su partido para erosionar la credibilidad y 
autonomía de las instituciones electorales de México", dijo el legislador 
Menéndez en una carta obtenida por Grupo REFORMA. 
"A pesar de no aprobarse una reforma constitucional para desmantelar 
efectivamente el INE a principios de este mes, el Congreso de México acaba 
de aprobar un amplio paquete de reformas electorales que conlleva riesgos 
significativos para la independencia e imparcialidad de futuras elecciones. 
 
Refuerzan la frontera con 400 guardias nacionales; Título 42, 
vigente en EU  
https://www.excelsior.com.mx/global/refuerzan-la-frontera-con-400-guardias-nacionales-
titulo-42-vigente-en-eu/1560032 
Los migrantes que intenten cruzar a Estados Unidos por la frontera entre 
Ciudad Juárez, Chihuahua y El Paso, Texas, deberán ahora sortear una valla 
de alambre de púas, tanquetas del ejército, y a elementos militares de la 
Guardia Nacional de los Estados Unidos. Esto, como resultado de que el 
alcalde de El Paso, Óscar Leeser, declaró el sábado estado de emergencia 
en esta ciudad, por el reciente cruce de miles de migrantes por esta frontera.  
El gobierno de Estados Unidos envió esta semana más de 400 soldados de 
la Guardia Nacional de Texas, quienes desde el lunes iniciaron rondines de 
vigilancia para evitar el paso de migrantes. Además de los militares, 
desplegaron tanquetas y camiones de la Fuerza de Respuesta de Seguridad 
del Batallón 606 de la Policía Militar. Al respecto, el presidente municipal de 
Ciudad Juárez, Cruz Pérez Cuéllar, consideró “un exceso” la instalación de 
alambres de púas y el uso de tanquetas y elementos militares. 
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Perú expulsa al embajador de México; dan salvoconducto a 
esposa de Castillo  
https://www.excelsior.com.mx/global/embajador-es-non-grato-y-lo-regresan-a-mexico-
denuncian-de-injerencia/1560026 
El gobierno peruano declaró ayer persona non grata al embajador mexicano 
Pablo Monroy Conesa, y le dio 72 horas para abandonar Lima. 
En conferencia, la canciller Ana Cecilia Gervasi indicó que esta decisión 
obedece a la injerencia de “las más altas autoridades” de México” en la 
situación política interna de Perú. En repuesta, la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) instruyó a Monroy regresar a México con el fin de 
resguardar su seguridad e integridad física. Agregó que la representación 
diplomática en Lima continuará operando con normalidad y quedará a 
cargo de Karla Tatiana Ornelas Loera, actual jefa de Cancillería de la Misión. 
Vía Twitter, Marcelo Ebrard, titular de la SRE, calificó la expulsión de Monroy 
Conesa como “una decisión infundada y reprobable”. “La conducta de 
nuestro embajador ha estado apegada a derecho y al principio de no 
intervención. México no variará su posición”, señaló.  
En tanto, el gobierno de Perú otorgó salvoconductos para salir del país, en 
calidad de asilados políticos de México, a la esposa del expresidente Pedro 
Castillo, Lilia Ulcida Paredes Navarro, y sus dos hijos menores de edad, 
quienes ya estaban dentro de la embajada mexicana. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/diputado-da-regalo-
amlo-pero-olvida-pagarlo 
Vaya ventaneada que recibió ayer el diputado federal Miguel Torruco Garza 
(Morena) por una fotografía que regaló al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que el mandatario aparece en medio de un mar de gente, 
durante la marcha para celebrar los cuatro años de su llegada a la 
Presidencia el pasado 27 de noviembre.  El autor de la imagen publicada en 
The New York Time, Luis Antonio Rojas acusó a Torruco de no haber pagado 
por la imagen. “Gracias a todas las personas que respetan el trabajo 
fotoperiodístico y compraron la foto, excepto a @MiguelTorrucoG, quien me 
contactó, pero decidió no pagar por ella, y sin permiso la imprimió y se la 
regaló hoy a @lopezobrador”, dijo Rojas por medio de su cuenta de Twitter. 
El diputado de Morena respondió: “me diste un precio inicial de $45,000 por 
la foto posteriormente me enviaste una propuesta de $6,250 pedí que te 
enviaran un correo solicitando tu cuenta para transferirte”. Sin embargo, al 
parecer esto no ocurrió pues el fotoperiodista denunció que no recibió 
algún pago, y al final, el resultado fue que el legislador hizo un regalo sin 
pagar por él y sin permiso del autor. ¿Dónde quedó eso de no robar, no 
mentir, no traicionar? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-21/op240137 
LO QUE más sorprende del nuevo agandalle de Alejandro "Alito" Moreno en 
el PRI es que todavía haya gente que se sorprenda de sus atracos políticos. 
Muy a su estilo, el campechano aprobó una reforma a modo de los estatutos 
tricolores, que le permitirá extender su mandato más allá de 2024. 
EL PROPIO Moreno se había comprometido con los líderes priistas con los 
que se reunió en junio, a que concluiría su mandato en agosto de 2023 tal y 
como estaba previsto. Le creyeron... y los traicionó. Con el albazo que dio en 
el Consejo Político Nacional, "Alito" ya puede extender su mandato y, por lo 
tanto, controlar al partido, disponer de sus millonarios recursos y, sobre todo, 
repartir candidaturas, negociar alianzas y, por qué no, una que otra derrota. 
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EL DIRIGENTE del PRI se defiende diciendo que fue una decisión de 458 
integrantes del máximo órgano tricolor. Lo que no dice es que su 
integración se hizo nombrando a incondicionales y dejando de lado a la 
mayoría de sus críticos, como sucedió con el hidalguense Omar Fayad, al 
que le inventaron que debía ¡cuotas de militante! No es por echarle limón a 
la herida, pero Layda Sansores podría recordar a los priistas: "¡Se los dije!". 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1593 
Que mandos de seguridad en Jalisco creen que Antonio Oseguera, 
hermano de El Mencho detenido ayer por Ejército y Guardia Nacional en 
Tlajomulco de Zúñiga, fue quien autorizó la desaparición del coronel José 
Isidro Grimaldo Muñoz el pasado 10 de diciembre en Tapalpa, Jalisco, por 
integrantes de una célula comandada por Juan Carlos Pizano, El CR, sujeto 
que acumula varias carpetas abiertas por homicidios, extorsiones y 
privaciones de la libertad en Lagos de Moreno. Apenas horas antes la 
Defensa Nacional había confirmado el secuestro de su integrante. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Catar todavía puede meter un gol más  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/catar-todavia-puede-meter-
un-gol-mas 
Catar ha estado bajo fuego en gran parte de los medios de comunicación 
del mundo: si bien se aplaudió su exitosa organización del Mundial, los 
espacios de radio, prensa, televisión e internet se han llenado de historias 
sobre la corrupción para ganar la sede, los trabajadores muertos en las 
obras, la esclavitud disfrazada de migración, las violaciones a derechos de 
mujeres y minorías, y más recientemente, los sobornos en cash a 
eurodiputados. El marcador no es el que Catar esperaba. Pero Catar todavía 
puede meter un gol que le mejore ese marcador: aprovechar su cercanía 
con Irán para lograr el perdón a favor del seleccionado nacional Amir Nasr-
Azadani, condenado a muerte por aprovechar el Mundial para defender los 
derechos de las mujeres en su país. 
 
Mario Maldonado 
Partido Verde y Morena, amigos y rivales  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/partido-verde-y-morena-
amigos-y-rivales 
En lo que se perfila como un reacomodo de fuerzas políticas, el Partido 
Verde Ecologista de México podría quedar en la orfandad, por lo menos en 
lo que se refiere a Morena y a su relación con el grupo en el poder, esperando 
—como lo ha hecho en el pasado— a encontrar nuevos aliados o bien 
nuevas fuentes de financiamiento. El perfil acomodaticio de este instituto 
político nunca fue del agrado del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
pero su utilidad fue más que evidente en 2017, cuando sus escasos puntos 
porcentuales dieron la victoria en el Estado de México a Alfredo del Mazo, 
quien "de panzazo" ganó en la contienda por la gubernatura a Delfina 
Gómez. Desde entonces, el PVEM se convirtió en un partido satélite de 
Morena, aun con todas esas prácticas que lastimaban la democracia y que 
fueron denunciadas en su momento por López Obrador, aunque después 
fueron aprovechadas para pavimentar camino a Palacio Nacional y para 
impulsar principalmente sus iniciativas de ley en las Cámaras. 
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Sergio Sarmiento 
Árbitros favorables  
https://www.reforma.com/arbitros-favorables-2022-12-21/op240139 
"Que encontremos, que sí los hay, mujeres, hombres íntegros, rectos, 
demócratas, sinceros, para que sean los que conduzcan los procesos 
electorales". Andrés Manuel López Obrador 
No, el verdadero plan B no es la abigarrada serie de modificaciones a las 
leyes secundarias que el Presidente mandó al Congreso. El propósito de 
estos cambios era castigar al Instituto Nacional Electoral; hacerle difícil, si no 
imposible, cumplir con sus tareas constitucionales; desmantelar sus 
estructuras operativas y recortarle recursos.  
El verdadero plan B radica en elegir a consejeros electorales alineados con 
el gobierno. El presidente López Obrador no quiere cometer el mismo error 
que cuando escogió a cuatro ministros de la Suprema Corte que, ya en el 
cargo, no se han allanado a sus deseos. "Me equivoqué -dijo el 2 de 
septiembre- porque hice propuestas, pero ya una vez que propuse, ya por el 
cargo o porque cambiaron de parecer, ya no están pensando en el proyecto 
de transformación y en hacer justicia, ya actúan más en función de los 
mecanismos jurídicos". 
 
Carlos Marín 
Un prenavideño cuento de Ciro  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-prenavideno-cuento-
de-ciro 
La pregunta de Gómez Leyva procede y los aludidos debieran responderle: 
¿cómo confiar en una investigación profesional, rigurosa, imparcial de su 
caso si el Presidente no deja de injuriarlo y asegura que “pudo ser un 
autoatentado, no porque él se lo haya fabricado, sino porque alguien lo hizo 
para afectarnos a nosotros, no lo descarto…?”. Ciro se refiere a los titulares en 
CdMx de la Fiscalía, Ernestina Godoy; la policía, Omar García Harfuch; la jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum; al secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López; al fiscal general de la República, Alejandro Gertz, a jueces, 
magistrados y al presidente del Poder Judicial Federal, Arturo Zaldívar. 
De atender la inquietud, es previsible el “sí” pero, aunque su respuesta fuera 
sincera, es tan aplastante el poder de los poderes que, por la verificable 
incondicionalidad de algunos, hay la remota probabilidad de que se presten 
a “fabricar” acusaciones y sentencias que satisfagan al Presidente. 
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Enrique Quintana 
El desastre de China y el nuevo riesgo del covid  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/21/el-desastre-de-
china-y-el-nuevo-riesgo-del-covid/ 
China está viviendo uno de los peores momentos de la pandemia. 
Hace apenas unas cuantas semanas, como producto del enojo público 
expresado en manifestaciones en las calles y algunos centros de trabajo, el 
gobierno decidió concluir la política de “cero covid”.  
Al eliminarse restricciones en una población con niveles muy bajos de 
inmunidad, se dispararon los casos. Un estudio de la Universidad de Hong 
Kong estima conservadoramente que se habrían de producir 684 fallecidos 
por cada millón de personas contagiadas. Esto equivale al 0.6 por ciento. 
Aun con ese escenario, un contagio generalizado implicaría 958 mil 
fallecidos en China en esta ola. El gobierno de Xi Jinping instrumentó desde 
el principio de la pandemia la política de aplicar confinamientos 
generalizados y estrictos ante el surgimiento de brotes de la enfermedad. 
En la primera etapa, cuando los países occidentales más sufrieron, la 
estrategia de China rindió los mejores frutos y pudo reactivar su economía 
antes que los demás. Mientras el mundo estaba en una profunda recesión 
en 2020, el PIB de China creció a un ritmo de 2.2 por ciento. Y en 2021, se 
sumó al rebote de la economía global y tuvo un alza de 8.1 por ciento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los chats de la DEA  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/12/21/los-chats-de-
la-dea/ 
Nueva información ha comenzado a trascender del caso que armó el 
Departamento de Justicia de Estados Unidos contra el general Salvador 
Cienfuegos, el exsecretario de la Defensa que fue detenido en Los Ángeles 
en octubre de 2020 por petición de la DEA, y que provocó una ruptura, 
todavía sin sanarse, en la cooperación con México en materia de seguridad. 
Los detalles recientes de la investigación de la DEA contra el general 
explican parte de las razones por las cuales, casi un mes después de la 
captura, el Departamento de Justicia retiró las acusaciones de que estaba 
vinculado a narcotraficantes, y liberó al general. Muchas de ellas eran 
absurdas, donde quizá lo más demencial era que Cienfuegos preparaba un 
golpe de Estado, y pedía recursos al narcotráfico para financiarlo. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México 
trabaja en la construcción de planes de justicia en todo el 
territorio nacional  
https://www.gob.mx/segob/prensa/comision-para-el-dialogo-con-los-pueblos-indigenas-
de-mexico-trabaja-en-la-construccion-de-planes-de-justicia-en-todo-el-territorio-
nacional?idiom=es 
La comisionada para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, 
Josefina Bravo Rangel anunció durante el 4º Informe de labores que se 
trabaja para asegurar el respeto de las garantías individuales, así como en la 
construcción de planes de justicia en todo el territorio nacional, tal como se 
estableció en la firma del Convenio Conciliatorio para resolver el conflicto 
agrario entre Aldama y Chenalhó, en Chiapas. Recordó que este año se 
llevaron a cabo los trabajos técnicos por parte del Registro Agrario Nacional 
(RAN), en coordinación con los tres niveles de gobierno, a fin de poder llevar 
a cabo el recorrido territorial y dividir las tierras en conflicto. 
Bravo Rangel afirmó que a raíz de la caravana que se realizó por parte de la 
comunidad Wixárika de San Sebastián Teponahuaxtlán, por instrucciones 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, la Comisión para el Diálogo 
con los Pueblos Indígenas de México y la Procuraduría Agraria, coordinan 
los trabajos relativos del proceso de restitución de 10 mil 500 hectáreas en 
Nayarit. Asimismo, se trabaja en la construcción del Plan de Justicia de los 
Pueblos Wixárika, Na’ayeri, Mexican y O’dam, de los estados de Jalisco, 
Nayarit y Durango y en el Plan de Justicia de los pueblos Yumanos y Cochimí 
del estado de Baja California. 
 
Afectan Grupos Externos Asamblea Ejidal En Puebla  
https://solo-opiniones.com/afectan-grupos-externos-asamblea-ejidal-puebla/ 
Puebla. - La asamblea que se tenía contemplada para el 4 de diciembre de 
2022, en la que habitantes de Ixtacamaxtitlán, Puebla, firmarían un acuerdo 
de mutua colaboración con Minera Gorrión terminó por no llevarse a cabo 
por presiones externas. Autoridades de la Procuraduría Agraria se vieron 
obligadas a frenar la asamblea, porque el grupo que no está de acuerdo, no 
permitió que se dieran las condiciones para la votación para el proyecto 
Ixtaca que impulsará el desarrollo sostenible de las tierras en la comunidad.  
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“El argumento fue que nuestros compañeros ejidatarios no estaban 
asesorados y no conocían acerca del convenio que se iba a firmar”, señaló 
José. A pesar de que la mayoría de los propietarios estaban en la disposición 
de lograr el convenio con la empresa, una minoría no permitió que se llevará 
a cabo la votación utilizando como argumento la realización de un análisis 
a dicho acuerdo, puesto que sabían que si se votaba perderían. “La reforma 
agraria trajo una abogada, la cual dice que quiere analizar el convenio que 
nosotros vamos a firmar con la empresa”, advirtió otro miembro de la 
comunidad. Los ejidatarios de Santa María Sotoltepec lamentaron que 
gente sin vínculos con la comunidad, influya en las autoridades para evitar 
que se tome una decisión que compete sólo a particulares.  
 
Este primer año de gobierno se habilitó la Oficina de Trámites 
Agrarios  
https://www.gobernantes.com/vernota.php?id=393072 
Veracruz, Perote. - Este primer año de gobierno se habilitó la Oficina de 
Trámites Agrarios, gracias a las gestiones con las autoridades del Registro 
Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, para así, dar certeza jurídica, 
legal y regulatoria a las tierras ejidales. Con estas acciones se han logrado 
beneficiar a los 18 ejidos del municipio y algunos ejidos de municipios 
vecinos, brindando atención a más de 1500 ejidatarios, comuneros, 
posesionarios y avecindados o personas con algún interés jurídico. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Inicia temporada invernal 2022 – 2023 para visitar las Áreas 
Naturales Protegidas de alta montaña  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/inicia-temporada-invernal-2022-2023-para-visitar-las-
areas-naturales-protegidas-de-alta-montana 
Con la finalidad de salvaguardar la seguridad de los visitantes, la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), inician los operativos de 
temporada invernal, mediante el cual se exhorta a los visitantes, 
montañistas y público en general a seguir todas las medidas de seguridad 
y las recomendaciones establecidas dentro de las Áreas Naturales 
Protegidas de alta montaña.  
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Las ANP que puedes visitar son: Área de Protección de Flora y Fauna evado 
de Toluca (Estado de México); Parque Nacional Iztaccíhuatl – Popocatépetl 
(Estado de México y Puebla); Parque Nacional La Malinche (Tlaxcala); Parque 
Nacional Pico de Orizaba; y Parque Nacional Cofre de Perote (Veracruz). 
Como parte del operativo invernal de esta temporada, se contará con grupo 
médicos y de auxilio en la zona alpina; realizarán recorridos de vigilancia 
dentro de la zona núcleo y en los caminos autorizados, todo ello, con el fin 
de brindar seguridad en la montaña, así como orientar y auxiliar a visitantes 
en caso de accidentes o extravío, entre otras medidas de seguridad. 
 
Maribel Concepción Méndez de Lara 
Tribunales Agrarios y el INEGI. Estadísticas judiciales agrarias. 
Geografía, naturaleza y recurrencia de controversias agrarias  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/maribel-concepcion-mendez-de-lara/tribunales-
agrarios-y-el-inegi-estadisticas-judiciales-agrarias-geografia-naturaleza-y-recurrencia-de 
El Diagnóstico sobre la Justicia Agraria sobre 2021, presentado por primera 
vez en octubre de 2022, realizado conjuntamente por Tribunales Agrarios e 
INEGI, tuvo dos apartados, el primero, gestión y el segundo, desempeño 
jurisdiccional. Este último da luz sobre la geografía, naturaleza y recurrencia 
de controversias agrarias. Los Tribunales Agrarios recibieron un total de 
38,821 asuntos, de los cuales 716 correspondieron al Tribunal Superior 
Agrario, (TSA) y 37,105 a los Tribunales Unitarios Agrarios (TUA).  
En los asuntos recibidos por cada TUA, podemos ver dos aspectos 
fundamentales: las entidades que reciben el mayor número de 
controversias y el tipo de controversias. En el primer aspecto, en Baja 
California Sur sólo se recibieron 134 asuntos (única entidad en la que se 
recibieron menos de 200 asuntos), en contraste con 3 entidades: Estado de 
México (recibió el 12%), Veracruz (7%) y Jalisco (6%). Sobre la naturaleza de 
las controversias, el 77% de los asuntos recibidos fueron en la vía contenciosa 
y el 23% en la vía de jurisdicción voluntaria. Si ambas vías las consideramos 
como un todo, el 30% fueron controversias por la sucesión y el 23% por 
controversias internas.   
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La autoconstrucción, opción de acceder a una vivienda para 
57% de los mexicanos; Sedatu y SUMe buscan facilitar el 
proceso  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/La-autoconstruccion-opcion-de-acceder-
a-una-vivienda-para-57-de-los-mexicanos-Sedatu-y-SUMe-buscan-facilitar-el-proceso-
20221220-0070.html 
Hacerse de un hogar es una meta complicada para los mexicanos; entre la 
informalidad laboral y la falta de acceso a créditos hipotecarios, la alternativa 
más viable para muchos es la autoconstrucción. Según datos de la Encuesta 
Nacional de Vivienda, 57% de las y los mexicanos prefieren edificar ellos 
mismos sus viviendas, por lo que la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) busca alianzas estratégicas para ayudarles a 
lograrlo. Como parte de esta iniciativa, la dependencia del gobierno federal 
firmó un convenio de colaboración con la organización Sustentabilidad para 
México (SUMe), a fin de fortalecer la Estrategia Nacional de Autoproducción. 
Además, se comprometieron a implementar y mantener actualizada la 
Plataforma Nacional para la Autoproducción Decide y Construye a partir del 
intercambio de información. “Este convenio tiene como objetivo principal 
conjuntar voluntades, acciones, capacidades y recursos para promover, 
facilitar y fortalecer la autoproducción como un mecanismo efectivo para 
garantizar el derecho a una vivienda adecuada” comentó, Melina Castro 
Urquiza, directora de Desarrollo Urbano, Suelo y Vivienda, durante la firma. 
 
Mantiene defensa víctima de despojo  
https://lucesdelsiglo.com/2022/12/20/mantiene-defensa-victima-de-despojo-local/ 
Quintana Roo, Solidaridad. - El propietario de poco más de 92 hectáreas 
adquiridas a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
advirtió que no desistirá hasta obtener lo que le pertenece.  
A pesar de que la autoridad federal lo tiene contra la pared desde hace casi 
20 años, dijo que seguirá buscando ayuda hasta que se le reconozca “lo que 
me pertenece, lo que ya pagué”. 
El reclamo a la Sedatu proviene de un adulto mayor con 72 años de edad 
originario de Tabasco, cuyo nombre tiene las iniciales R. C. R., que desde 
diversos frentes combate el incumplimiento de la entrega del documento. 
La dependencia le alega problemas técnicos y la falta de un supuesto pago 
que mantiene detenido el título de propiedad que le brinde certeza jurídica 
sobre su patrimonio.  
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“Pues me han dicho muchas cosas, que hay un traslape del terreno, que me 
hicieron un descuento cuando yo pagué a pronto pago y ahora quieren que 
se salde”. La suma reclamada es de casi 2 millones de pesos, debido a que 
cada hectárea tiene un valor presente de 200 mil pesos. 
“Que pague, pero ya no a precio de cuando me lo cobraron, que fue algo 
simbólico, me lo quieren cobrar a precio actual y pues es un dineral. 
Entonces yo no puedo pagar eso”. 
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